



# Hacienda gestiona fondos para que la Sedena opere el Tren Maya y aerolínea

## Presupuesto 2024.

Propone 16 programas nuevos para Islas Marías, medicinas gratis, apoyo a personas sin seguridad...

FERNANDO DAMIÁN  
CIUDAD DE MÉXICO

El gobierno federal incluirá 16 nuevos programas en el Presupuesto 2024, de los cuales dos corresponderán a la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) para operar el Tren Maya y la llamada aerolínea del Bienestar, mientras que la Secretaría de Marina tendrá a su cargo otros siete para dirigir el Ferrocarril y el Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec, así como proyectos turísticos en las Islas Marías.

Para el último año de la administración de Andrés Manuel López Obrador se crearán también, entre otros, los programas "Atención a las personas sin seguridad social", "Fortalecimiento a la atención médica" y "Atención a la salud y medicamentos gratuitos" para que el IMSS-Bienestar asuma plenamente las funciones del extinto Insabi.

De acuerdo con la Estructura Programática 2024 enviada por la Secretaría de Hacienda a la Cámara de Diputados, el total de programas en el Presupuesto de Egresos para el año entrante será de 867.

En contraste con la creación de nuevos programas, el Ejecutivo decidió eliminar diez, entre ellos el de construcción y equipamiento de sucursales del Banco del Bienestar a cargo de Hacienda; el de Inclusión Digital, de la Secretaría de Educación, y los de Políticas Integrales de la Juventud y Microcréditos para el Bienestar, de la Secretaría del Bienestar.

Como consecuencia de la creación de las empresas de participación estatal mayoritaria Tren Maya SA de CV y Grupo Aeroportuario Ferroviario, de Servicios Auxiliares y Conexos, Olmeca-Maya-Mexica SA de CV, la Estructura Programática 2024 prevé la incorporación de dos nuevos programas a la Secretaría de la Defensa Nacional.

—Alta de programa presupuestario E002. Prestación de Servicios Públicos de Transporte Masivo de Personas y Carga Tren Maya.

—Alta del programa presupuestario E004. Dirigir la infraestructura aeroportuaria, ferroviaria y de servicios auxiliares, con base en la constitución de la entidad denominada Grupo Aeroportuario, Ferroviario, de Servicios Auxiliares y Conexos, Olmeca-Maya-Mexica SA de CV.

Dicho grupo concentra la operación del Tren Maya, la nueva aerolínea del Estado mexicano, doce aeropuertos (entre ellos el AIFA, Palenque, Chetumal y Tulum), seis hoteles y tres parques distribuidos en el recorrido del ferrocarril, así como el Museo del Mamut en la terminal aérea de Santa Lucía.

Por lo que hace a la Secretaría de Marina, la Estructura Programática para el Presupuesto 2024 prevé asignarle siete nuevos programas, principalmente para la operación del Ferrocarril del Istmo de Tehuantepec y la administración del Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec, además del desarrollo de turismo de bajo impacto ambiental en las Islas Marías.

Uno de los programas incorporados a la Marina para el próximo ejercicio fiscal es el presupuestario E003, Adquisición, contratación y desarrollo de programas para impulsar el turismo de bajo impacto ambiental, a cargo de la empresa de participación estatal mayoritaria Turística Integral Islas Marías SA de CV. ■